
國立聯合大學 104 學年度學雜費調整學生公開說明會紀錄 

時   間  ：104 年 5 月 18 日（星期一）中午 12 時 10 分 

地   點  ：本校八甲校區圖書館 1 樓第一會議室 

主 持  人  ：許校長銘熙               紀錄:劉沛涵 

出列席人員  ：如簽到單 

壹､主席報告： 

    各位行政主管、各位同學大家午安，感謝各位代表參加本校 104 學年度學

雜費調整案的說明會，最近接到教育部來函通知,104 學年度大學校院學雜費收

費基準調幅最高上限為 2.5%，學校如需調整學雜費需彙整三大指標等相關資料

並召開研議小組審議會、學生公開說明會及提送校務會議等相關程序後報部審

議。本次調整案資料需依規定於 104 年 5 月 29 日前送達教育部，因時間緊迫，

首先學校搜集十所國立大學學雜費收費情形，比較後發現在國立大學群組裡本

校的學雜費屬偏低群組。第二點：本校學雜費從民國 92 學年度到目前 103 學年

度止歷經 12 年都未調整過學雜費，12 年間除了薪資凍結一段時間以外，生活費

各方面都有一些調整。第三點：這學年度開始因八甲校區啟用，增加學校許多

管理費用，包括使用空間也變大，校園廣擴整理費用也增加，在學校環境改善

之餘，希望不要影響到教學方面的品質，因 12 年未調整故啟動調整機制，上星

期有召開研議會議與一些學生代表座談訂定依教育部規定上限的 6 成即 1.5%為

調幅，我們學費有分工學院、商學院及文法學院三個不同的學院，其中每學期

工學院 26,000 元、商學院 22,600 元、文法學院 22,285 元，經調整 1.5%後工學

院約增加 350 元左右、商學院 339 元、文法學院 334 元，全校約增加 500 多萬

元。 

    這段期間學校正努力建設，除教學單位空間及設施加強外，學生宿舍的增

加，從 102 至 104 學年度共增加 1,246 個床位數，另外包括體適能、圖書館、

特殊教室的教學設備也提供更好的學生服務，期望學校的建設不要因為經費因

素影響到教學環境品質，更希望在國立大學中更有競爭力。除學雜費適當調整

外，我們主要在期待教育部申請補助費的增加。我們經費在學生學雜費收入扣

掉減免後大概是 3億多元，一年學校支出預算大概在 11 億多元，教育部補助大

約在 5億五千萬以上，老師的建教合作和租金及其它所得約 2億左右，所以學

費加其它收入等費用大概有 11 億經費在運用，學費收入佔總收入預算約 3成左

右，調整後主要用在學生生活身上，包括弱勢團體或學生獎助金的增加，收入



500 多萬元中持續改善加強教學環境，希望教育部每年經費補助能提高。 

主任秘書背景說明： 

    依教育部 104 年 5 月 4日發函，有關 104 學年度學雜費收費基準調整案，

經核算調幅上限為 2.5%，如擬調整資料須於 104 年 5 月 29 日前送達教育部，本

校須依規定程序召開以下會議： 

1.本校教務處於 5月 11 日召開 104 學年度學雜費收費基準調整案研議會議，初 

部決定本校調幅為 1.5%。 

2.今天 5月 18 日由學務處於召開學生公開說明會，希望將此訊息與學生代表進

行溝通，如通過後再召開 5月 27 日決策會議校務會議，並於 5月 29 日前送

部審議。 

貳、會議主題：說明本校擬申請 104 學年度學雜費收費基準調整理由及調整幅 

              度，並請與會學生代表發表意見。 

  說  明： 

一、 依據「專科以上學校學雜費收取辦法」規定，各校申請調整學

雜費收費基準前，應舉辦向學生公開溝通說明會議。 

二、 本校 104 學年度學雜費調整案審議小組已於 5月 11 日開會決

議，學雜費收費基準調幅為 1.5％。 

三、 學雜費收費基準調幅經向學生公開說明，並聽取學生代表意見

後，提送校務會議決議。 

四、 有關本校 104 學年度學雜費調整理由及幅度等相關資料，請參

閱簡報檔。 

學生意見彙整及校方答覆： 

學生代表發言內容摘要 校方答覆 

一、目前大學打工學生蠻多的，

調漲後校內學生工讀機會

是否估算可提高增加多少?

增加的經費部分希望主要用在學生身上，分

三部分：1.強化學生獎助學金的增加，包括

工讀部分、弱勢低收入學生補助 2.改善教室

及教學設施部分 3.補助學生社團活動。 

二、調漲後大約增加 500 多萬學

雜費收入，規劃之經費比例

著重在哪些?簡報中看到弱

勢教學約有 5 千多人受益，

學生社團目前學生參與的

分三部分：1.學生獎助學金的增加，約佔 40

％～50％比例，都是直接用在學生身上，如

弱勢低收入學生照顧，目前學校努力提一計

畫書向教育部申請，依教育部規定學校須自

籌部分比例。2.改善教室及教學設施部分大



人數比例是多少? 約佔 3成左右。3.補助學生社團活動部分大

約佔 3成左右。 

三、1.目前三項指標未有確切的

數據出來，請學校對此調

整方案能公告讓全校同學

明確知道。 

2.學校在很多地方都可節

省一些資源，如有些處室

辦公室冷氣下班後未關或

開冷氣但門沒關浪費金

錢。 

3.補助學生社團部分，系學

會補助金額較少，大部分

都用在學藝性社團，系學

會因經費少只能用在像

啦啦隊及校慶進場時

用，其它部分要靠系上經

費支出希望能增加系學

會經費。 

1.未來學校增加獎助金，改善教學設施及補

助學生社團經費，公告讓同學知道。 

2.總量節約能源人人有責，現在學校已成立

節約能源小組，主要工作目前是建設在數

位網都能瞭解目前各主要建築物各系所掌

握用電情況，也會督導各單位要節約能

源。目前總務處也有進行在電腦上可即時

掌控能源使用的數據，節約能源。 

3.學校以前大部分經費都用在大型的建設，

將來可增加學生活動經費的補助。 

 

四、進修學士班學分費以學分制

來計算與全部的比例有點偏

高?可否再研討一下如何來

調整? 

例：進修學士班每學期學分

費商學院為 960 元畢業門檻

是128學分，28*960=122,880

元，學生誤以每學期調整 23

元計算。 

進修學士班學分費工學院由 1,030 元調漲到

1,045 元、商學院由 960 元調漲到 974 元，一

樣都照調幅 1.5%來計算如簡報學雜費調整後

收費基準所示，包括碩士班學分費也是一樣

由 1,500 元調漲到 1,523 元，還是維持 1.5%

的調幅。 

五、第三點補助在大型活動部

分，之前有消息指出新生最

期待的一年一度的新生影

星演唱會可能會取消，因目

學校在行政主管會議中談論檢討過，學校辦

理大型活動，邀請名歌星的費用一次可能須

30 萬左右，如把這些經費用來分開辦許多次

如 10 萬元適合之比賽活動，獎勵學生直接回



前礙於學校沒場地而無法

舉辦大型活動，如有調漲學

雜費的話應要確實落實舉

辦大型活動。  

饋學生身上，如何讓學生主動來參與活動，

比觀賞歌唱會來得更有意義又有效。 

六、1.本校除了符合調漲學雜費

規定外，是否應與其它或

鄰近大學做比較。 

2.我是客家學院學生，從簡

報資料上各學院之教學成

本比率方面比較，本院與

其它學院落差很大。 

3.學生社團問題，如學校要

增加大型活動的補助經

費，須注意社團辦理之成

效。 

1.依教育部調漲學雜費規定：擬調整學校需

先符合「專科以上學校學雜費收取辦法」

有關之三大檢視指標基本門檻，大部分國

立大學應都符合。 

2.學費收入支付老師薪資人事費等，因客家

學院學生人數少，學費收入有限，以前是

三個研究所，目前有二個大學部(文化觀光

產業學系及文化創意與數位行銷學系)一

個研究所(客傳所)，目前學生數文觀系約

二班 80 人，研究生人數較少，今年學士班

新生再進來約 45 人，長期而言，客家研究

學院因人數增加可減少與其他學院教學成

本比例的落差。 

3.原則上學校辦理之大型活動，希望能以全

校學生都能參與且有獎勵性的比賽或活動

為方向，如聯大好聲音、同學組團才藝表

演等…，因八甲校區目前還在興建進駐當

中，部分經費在於校區基本空間設備(舞

台、音響、燈光)先建構完成，未來系學會

辦理新生迎新活動時就新生人數可給予適

當補助，透過校際聯誼活動促進八甲校區

的活絡。生活助學金方面除低收入戶同學

學雜費減免學期初已積極在辦理、未來在

獎學金、生活助學金比例上可適度調整增

加，讓真正有需要幫忙的同學，因學雜費

調整後得到好處。 

七、進修學士班在弱勢及獎助金

方面是否可提高?設施是否

未來會全面考慮全校弱勢生獎助金的名額。

本校如因辦大型招生考試時因需提前於週五



可再加強?週末辦活動致學

生因無教室影響上課情形，

建議可調整至八甲校區教室

上課以免因停課而無法補

課。 

佈置試場，目前做法是進修教育組先行協助

調整調課，並主動協調教室調整上課。法定

假日則照規定放假，如是因學校辦活動，校

方會協調就近安排在管理學院的教室，也期

望能正常上課。除法定放假日不上課外其它

原則上都照表操課盡量不停課或調課。 

八、1.有關二坪校區改善教學品

質及設備部分的實際改善

做法? 

2.建議改善學生事務處理

的便利性，如出納組的

(冷氣、證明文件等申請)

收費問題。 

1. 管理學院加強立德樓各系所空間及設備的

改善，另工設系公弢樓全面整建，建築樓

身障電梯也該完工。 

2. 大部份學系已移至八甲校區，考量兩校區

公文往返傳遞，以教務處業務來說，在原

行政大樓三樓有駐員接單承辦教務處相關

業務，未來將編列經費在八甲校區建置成

績單列印繳費機器，供學生申請學期及歷

年成績單，只要輸入基本資料完成繳費動

作即可立即列印成績單，包含電子錢包預

計 7 月份將陸續在二坪校區建置完成。 

3. 有關悠遊卡學生證，目前不管是圖書館、

教務處各種證明文件申請及冷氣儲值卡這

學期第一次啟用，下學期規劃擴大使用電

子錢包儲值的點將會陸續增加。 

 

參、散會(下午 1時 40 分) 


